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讲题：蒙召做自由人 
经文：加拉太書 5:1, 13-25 

 

 

 

刘淑平传道 
 

 
 

引言 
前天是国庆日，相信大家都看了国庆

庆典。我今年第一次到现场观礼，身

为这个小红点的一份子，我能感受到

一种很踏实的自由。心理治疗之父弗

洛伊德曾经说：“多数人不是真的要

自由，因为自由涉及到责任，而他们

害怕责任。”感谢神，我们的先辈不

怕责任，用他们的血和泪，在艰苦的

奋斗中争取到自由，使新加坡成为独

立、繁荣、稳定的国家。现在是把责

任交给年轻一代的时候了。 
 

什么是自由？ 
自由，到底是什么？维基百科说自由

是：能做任何事而不受到辖制。可见

自由和辖制是反义词。那辖制又是什

么？ 

 

我小时候住在外婆家。外公有个妹

妹，是我的姑婆。姑婆有很多儿子，

但只有一个女儿，是我的阿姨，她从

小患上严重的羊癫疯症。姑婆很爱

赌，而且手气好，一中彩票就请我们

去她家吃饭。有一次大家正在吃晚餐

的时候，阿姨的羊癫疯发作，她大声

喊叫，摔倒在地上打滚，全身抽筋，

口吐白沫。姑婆赶快拿一根调羹放进

阿姨的嘴里，20 分钟后，阿姨才慢慢

平静下来。回家后我问外婆，才知道

把调羹放在阿姨的口里，是避免她咬

断自己的舌头，血流不止。这个可怕

的经历，在我幼小的心灵里，留下深

刻的印象。原来被某种力量辖制的

人，是很可怜的。 

 

自由和辖制，这两个字词都出现在今

天的经文加拉太书 5：1， “基督释 

放了我们，叫我们得以自由。所以要

站立得稳，不要再被奴仆的轭挟

制。” 因此若要自由，就不能被辖

制。保罗说辖制我们的是奴仆的轭。

这轭是指律法。 

 

加拉太的信徒是外邦人，保罗带领他

们信主时，没有要求他们行割礼、守

律法。保罗离开后，有一批保守的犹

太信徒来强迫他们行割礼，守律法。

保罗知道了以后，非常愤怒，因此写

信给加拉太信徒。今天，没有人会勉

强我们守律法。可是我们却可能被别

的轭所辖制，使我们失去自由。 

因此我们必须明白，我们是怎样得到

自由？我们是否会再失去自由？有一

位圣经学者从 3方面来解释自由： 
 

1）自由是被释放 
加拉太书 4：8 说：“從前你們不認識

神的時候，是給那些本來不是神的作
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奴僕。”当时奴隶制度很普遍，罗马

的法律规定，奴隶是主人的财产，没

有个人的自由。因此主人的好坏很关

键。 

 

在认识基督之前，我们都在罪的辖制

之下。罪是个坏主人，一直逼我们犯

罪。当我们相信基督以后，他释放了

我们，使我们自由。就如我的姑婆被

赌博辖制，还有我的阿姨被病折磨。

多年后有人带阿姨去一间教会得医

治，姑婆也信了主。从那时开始，姑

婆不赌博了，阿姨的羊癫疯也不再发

作了。从她们身上，我们看到基督真

的有能力把人从罪和疾病的辖制底下

释放出来，得自由。 

 

基督是好主人，他爱我们，不折磨我

们，还为我们死在十字架上，把我们

从罪这个坏主人的手中救出来，成为

自由人。从此我们可以不犯罪，也可

以行善。自由，是神给我们的礼物。 
 

2）自由需要自律  
1789年法国大革命的《人权宣言》说

自由是：“有权力做一切对他人无害

的任何事情。” 但基督里的自由不是

为所欲为，因为我们是蒙召的人。保

罗在 13 节说：“弟兄們，你們蒙召是

要得自由，只是不可將你們的自由當

作放縱肉体的機會。” 蒙召，是怎么

一回事呢？ 

 

蒙召是指神邀请我们来接受耶稣，使

我们悔改得自由。保罗说蒙召的人不

可以放纵肉体。“肉体”，是指起初

人类犯罪后，就被扭曲的人性，具有

欲望和犯罪的倾向，因此“肉体”和

“情欲”是同义词。情欲如果被随心

所欲地放纵的话，就会失控而犯罪。  

我的朋友 Ava 出生在一个保守的家

庭。她聪明能干，因此获得奖学金到

外国留学。她在那里交了男朋友，跟

他同居。毕业后他们在中国找到工

作，一起在那里定居下来。几年后 

Ava 信了主，但她的男朋友却不肯信

主。Ava很挣扎，因为她越亲近神， 

就越发觉神不喜悦她的生活方式。虽

然很爱她的男朋友，但是她更爱主，

于是她运用蒙召后的自由，跟男朋友

分手。 

 

蒙召，不但使人得自由，更使人有力

量和勇气，做蒙召之前做不到的事。 
 

3）自由需要爱的引导 
保罗说：“總要用愛心互相服事。因

為全律法都包在「愛人如己」這一句

話之內了。”犹太人遵行摩西的律

法，不可以做这个，必须做那个。可

是他们没有以爱做出发点，结果变成

律法的奴隶，失去自由。 

 

很有趣的是，保罗说要互相服事，

“服事”的原文也是“奴隶”，换句

话说，我们信主后，进入一个爱的群

体，基督的“爱”使我们心甘情愿

地，好像奴隶服事主人一样的去服事

群体中的人。“爱”，需要在群体里

面才能表现出来。原来蒙召的人，是

运用自己的自由，选择做彼此的奴

隶，你服事我，我服事你，使大家都

蒙福。 

 

刚才提到的 Ava，跟男朋友分手后， 

把悲伤转化成爱人如己的力量。她成

立了一间收容所，把无家可归的人带

回收容所，教导他们一技之长，帮助

他们找工作。消息传开，有不少国外

的基督徒受感动，都来支持和加入这

https://www.baidu.com/s?wd=%E3%80%8A%E4%BA%BA%E6%9D%83%E5%AE%A3%E8%A8%80%E3%80%8B&tn=SE_PcZhidaonwhc_ngpagmjz&rsv_dl=gh_pc_zhidao
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个机构。亲爱的弟兄姐妹，请问你有

没有做出什么爱人如己的行动？耶稣

已经把爱的动力，给了我们这些蒙召

的人。我们不必像 Ava 一样做伟大的

事，只要从小事做起，对人大方一

点、多一点忍耐、多一点关心。 

 

有一天我在公园散步，突然有一个小

男孩骑脚车跌倒了，膝盖流了不少

血。他的帮佣慌张地处理了他的伤口

以后，就把他背回家，把带着血迹的

纸巾丢在公园的椅子上。我是个有洁

癖的人，通常我是不会去碰这些脏东

西的。可是圣灵却催促我要爱人如

己，于是我就马上过去清理椅子。我

相信大家在爱人如己这方面可以比我

做的更好。 

 

接下来保罗在 16-26 节解释，顺服圣

灵跟放纵肉体的情欲的不同后果。 
 

1）放纵肉体的结果 

蒙召的人有基督的新生命。圣灵是基

督的灵，住在我们里面，成为我们的

力量。可是肉体的影响力还在。圣灵

和肉体是敌对的、互相竞争的，因为

肉体属于这个世界，跟神敌对，又要

辖制我们。一个基督徒的成功或失

败，关键在于我们选择顺服哪一个力

量。但只有圣灵才能使我们自由。我

们若顺服圣灵，就能够胜过情欲的

罪。  

 

加拉太的信徒被误导，打算行律法。

但律法不能抵挡肉体，因此保罗担心

他们会被肉体的情欲辖制，使罪进入

教会里面。保罗提到的罪很多，我要

把焦点放在其中两大类型： 

第一类型是情欲的罪-- 姦淫、污穢、

邪蕩：姦淫包括跟妓女的性行为和婚

外情；污穢是任何使人在神面前不洁

净的行为，保罗主要是指不道德的行

为；邪荡是指任何夫妇关系以外的性

行为。这些罪行的共同点，就是放纵

情欲，结局是婚姻破裂、家人受伤、

关系疏远、整个家被罪辖制。 

 

婚姻和家庭，是神设计给人类蒙福的

管道，如果婚姻不圣洁，家庭就变成

彼此的辖制和威胁。不久前，一位父

亲捏死自己的女儿，又尝试自杀的家

庭惨案，我们虽然不知道内情，却看

到失败的婚姻所造成的破坏，是从心

里的伤害，演变成外在的伤害。新加

坡有不少命案，都是情杀案。婚姻辅

导专家说，过去 3年，因为婚外情而

离婚的个案显著增加。因此基督徒，

不管是已婚还是未婚，跟朋友的关系

都必须圣洁，才不至于陷入罪的辖

制，以悲剧收场。因为得不到爱的

人，又妒又恨，有时会失控，做出可

怕的事。 

 

第二类的罪，拜偶像排第一位。犹太

人认为拜偶像是所有其他罪的来源。

偶像是任何取代神的东西，包括金

钱、人、物质等。偶像表面上看起来

是安全的、是令人喜爱的。但它背后

隐藏着一股黑暗的势力，牢牢地辖制

人。例如手机，是我们日常生活的必

需品。但它却能使人沉迷，结果孩子

不理父母、对功课没有兴趣，有些孩

子整天关在房间不出门。做父母的也

因为手机而没有时间关心孩子。 

 

至于其他的罪，如仇恨、爭競、忌

恨、惱怒等，主要的来源是自我和骄

傲。这些罪严重地破坏群体的合一，

使教会分裂。哥林多教会是典型的例

子。他们为了不同的属灵偶像，分门



4 

 

结党、彼此竞争，甚至闹上法庭。他

们包庇自己党派的人，放纵乱伦和嫖

妓的人，搞到教会乌烟瘴气，使保罗

很难过。怪不得他劝加拉太教会要相

爱，不要“相咬相吞”。 
 

2）结出圣灵的果子  

罪这么可怕、这么多，我们要怎样才

有不犯罪的自由呢？神的对策不是用

更可怕的力量去对付罪，而是以柔制

刚。耶稣说：“人若不是从水和圣灵

生的，就不能进神的国。”（约 3：

5）进神的国，就是重生。在我们悔 

改相信耶稣的时候，圣灵就进入我们

里面，把罪洗净，使耶稣的生命诞生

在我们心里。圣灵，是神给信主的人

的礼物。有了圣灵，我们就能结出果

子来。耶稣说：“凡好树都结好果

子”（太 7：17）心里有耶稣的人， 

就是好树。圣灵，是好树的生命力，

使人结好果子。 

 

保罗虽然用 9 个形容词，但其实圣灵

的果子是单数的。它好像一颗钻石，

有很多角度，在光的折射下发出不同

的光泽，使整颗钻石显得美丽夺目。

同样的，当圣灵进入我们的生命以

后，我们就发挥不同的恩赐，使整个

教会彰显神的荣耀。 

 

圣灵的工作很奇妙。我信主后，圣灵

使我找到人生的意义，把我心中的恨

转变为爱；有时候圣灵会催促我向某

个人道歉，或为某件事祷告；有时候

他把某些罪显明，要我悔改；也有好

几次，圣灵向我启示即将发生的大

事，然后要我按照他的指示去做。 

 

圣灵的工作多样化，他随着自己的意

思运行。有时他突然彰显大能，行伟

大的神迹；有时候却是安静地改变人

心、扭转局势，帮助我们脱离困境。

他一切的作为，都是为了将基督的生

命，稳固地建立在我们里面，使我们

成为神圣洁合用的器皿。 

 

但我们也许不明白，为什么很多基督

徒都结不出好果子，反而还在犯罪

呢？答案在加拉太书 5：16节“你们

要顺着圣灵而行，绝不可满足肉体的

情欲。”原来我们蒙召做基督徒以

后，还是有权力决定要不要顺从圣灵

的。如果我们不理会圣灵的感动，选

择犯罪的话，保罗说：“做这样事的

人必不能承受神的国。” 相反的， 

顺从圣灵的人，就结出圣灵的果子。

耶稣说：“凭著他们的果子，就可以

认出他们來。” 
 

总结 
亲爱的弟兄姐妹，将来，我们每个人

都必须面对神的审判。到那一天，耶

稣会问我和你：你是好树吗？你有没

有结出圣灵的果子？如果我们还被罪

辖制的话，今天主耶稣要再一次邀请

我们悔改，让我们重新成为自由人，

像保罗所说，靠着圣灵而活，也靠着

圣灵行事，与蒙召的恩相称，结出美

丽的果子来。 
 
 


